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Куликова Елена Сергеевна

Ахметов Азамат Амалкиндеевич

Аннотация. Экономическое развитие сельских территорий в современных условиях требует перехода от 
узкоотраслевой модели, ориентированной преимущественно на сельское хозяйство, к комплексному использованию 
ресурсного потенциала, включающему переработку, сервисные услуги, туризм и новые формы 
предпринимательства. В статье рассматривается роль маркетинга и современных стратегий территориального 
развития как ключевых инструментов повышения конкурентоспособности сельских территорий. Уточняется 
содержание понятий «маркетинг сельских территорий» и «аграрный маркетинг» как системного управления 
спросом на территориальные и товарные предложения в интересах местных сообществ и бизнеса. На основе анализа 
научных публикаций выделяются подходы к концепции «умная деревня», цифровизации маркетинга, применению 
стратегий устойчивого развития и практик территориального брендинга. В основной части предложена 
структурная модель маркетинговых инструментов экономического развития сельских территорий, 
представленных через целевые сегменты, ключевые инструменты, используемые каналы и ожидаемые эффекты. В 
таблице обобщены приоритетные направления маркетинга сельских территорий и их вклад в диверсификацию 
экономики, укрепление занятости и повышение качества жизни населения. Показано, что эффективность 
маркетинговых стратегий определяется степенью их интеграции с программами комплексного развития, 
цифровыми технологиями и участием местных сообществ. Сформулированы выводы о необходимости перехода к 
долгосрочному, ориентированному на устойчивость и инновации маркетинговому управлению сельскими 
территориями. 

Ключевые слова: сельские территории, экономическое развитие, маркетинг территории, аграрный 
маркетинг, цифровизация, стратегии развития, устойчивое развитие 

Abstract. The economic development of rural areas today requires a shift from a narrowly specialized model focused 
mainly on agriculture to a comprehensive use of local resources that includes processing, services, tourism, and new forms of 
entrepreneurship. The article examines the role of marketing and modern development strategies as key tools for increasing 
the competitiveness of rural areas. The concepts of “rural place marketing” and “agricultural marketing” are specified as 
systemic management of demand for territorial and product offerings in the interests of local communities and businesses. 

https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/deed.ru|


НОО «Профессиональная наука» использует Creative Commons Attribution (CC BY 4.0): лицензию на опубликованные материалы - 

https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/deed.ru| 

8 

WWW.APEJ.RU АГРОПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ЭКОНОМИКА, №12/2025 

 

Based on an analysis of scientific publications, the paper identifies several approaches to the “smart village” concept, 
digitalization of marketing, application of sustainable development strategies, and practices of territorial promotion. The main 
part proposes a structural model of marketing tools for rural economic development, represented through target segments, 
key instruments, communication channels, and expected effects. The table summarizes priority directions of rural place 
marketing and their contribution to economic diversification, job creation, and improved quality of life. The analysis shows 
that the effectiveness of marketing strategies depends on their integration with comprehensive development programmes, 
digital technologies, and community participation. The conclusions underline the need to move towards long-term marketing 
management of rural areas oriented to sustainability and innovation. 

Keywords: rural areas, economic development, place marketing, agricultural marketing, digitalization, development 
strategies, sustainable development 
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Рожнов Евгений Дмитриевич, 

Забирова Галина Александровна

 

 

 

 

Аннотация. Статья посвящена комплексному анализу рыночного потенциала тонизирующего напитка, 
созданного исключительно на растительном сырье, в контексте фундаментальных сдвигов в потребительском 
поведении. Автор выделяет ключевые макротренды, формирующие спрос: запрос на «чистую энергию» без побочных 
эффектов, приоритет натуральности и прозрачности состава (clean label), а также ценности осознанного 
потребления и устойчивого развития. На основе SWOT-анализа конкурентной среды выявлена рыночная ниша для 
продукта, сочетающего доказательную эффективность, доступность и натуральность, что позволяет ему стать 
альтернативой как синтетическим энергетикам, так и узким премиальным брендам. В статье определены 
портреты ключевых целевых аудиторий («осознанные карьеристы», «адепты ЗОЖ», «прогрессивные студенты») и 
сформулированы критические факторы успеха, среди которых - транспарентность коммуникаций, ценностно-
ориентированный брендинг и этичность цепочек создания стоимости. Делается вывод о высоком стратегическом 
потенциале и окупаемости подобного продукта. 

Ключевые слова: тонизирующий напиток, растительное сырье, рыночный потенциал, потребительские 
тренды, маркетинговая стратегия, целевая аудитория. 

Abstract. The article is devoted to a comprehensive analysis of the market potential of a tonic drink created exclusively 
on herbal raw materials in the context of fundamental shifts in consumer behavior. The author identifies the key macro trends 
shaping demand: the demand for "clean energy" without side effects, the priority of naturalness and transparency of the 
composition (clean label), as well as the values of conscious consumption and sustainable development. Based on a SWOT 
analysis of the competitive environment, a market niche has been identified for a product combining evidence-based 
effectiveness, accessibility and naturalness, which allows it to become an alternative to both synthetic energy products and 
narrow premium brands. The article identifies portraits of key target audiences ("conscious careerists", "adherents of healthy 
lifestyle", "progressive students") and formulates critical success factors, including transparency of communications, value-
oriented branding and ethics of value chains. The conclusion is made about the high strategic potential and payback of such a 
product. 

Keywords: tonic drink, herbal raw materials, market potential, consumer trends, marketing strategy, target audience. 
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Аксенов Сергей Геннадьевич 

Туркменова Дина Маратовна 

Аннотация. В статье обосновывается необходимость оснащения сельскохозяйственных полей 
стационарными системами видеонаблюдения как ключевого элемента предупреждения пожаров в условиях роста 
климатических и антропогенных рисков. Подчёркивается, что традиционные методы контроля — 
патрулирование и визуальные осмотры — не обеспечивают непрерывного мониторинга обширных и удалённых 
территорий, что делает невозможным раннее обнаружение возгорания. Рассматриваются технические 
возможности современных систем: интеллектуальный анализ видеопотока, использование термовизионных и ИК-
камер, автономное питание, беспроводная передача данных.  

Ключевые слова: пожарная безопасность, сельскохозяйственные поля, видеонаблюдение, раннее 
обнаружение пожара, термовизионный контроль. 

Abstract. The article substantiates the need to equip agricultural fields with stationary video surveillance systems 
as a key element of fire prevention in conditions of increasing climatic and anthropogenic risks. It is emphasized that 
traditional control methods — patrolling and visual inspections — do not provide continuous monitoring of vast and remote 
territories, which makes early detection of a fire impossible. The technical capabilities of modern systems are considered: 
intelligent video stream analysis, the use of thermal imaging and IR cameras, autonomous power supply, wireless data 
transmission.  

Keywords: fire safety, agricultural fields, video surveillance, early detection of fire, thermal imaging control. 
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Астанова Саламат Ураимовна 

Алишева Перизат Култаевна 

Матсакова Нуриза Абдувахаповна 

      Аннотация. В статье рассмотрены особенности взаимосвязи бухгалтерского и налогового учета при 
формировании финансовых результатов, а также обозначены направления их гармонизации в современных 
условиях. В работе предложены направления совершенствования организационно-методического обеспечения учета 
финансовых результатов, включающие разработку единых стандартов, внедрение автоматизированных систем 
учета, усиление внутреннего контроля и повышение квалификации специалистов. Реализация данных мер 
позволит повысить прозрачность отчетности, обеспечить сопоставимость учетной информации и увеличить 
устойчивость финансового управления предприятиями. 

Ключевые слова: бухгалтерский учет, налоговый учет, финансовые результаты, учетная политика, 
временные разницы, налоговая база, методическое обеспечение, внутренний контроль, прибыль. 

Abstract. This article examines the relationship between accounting and tax accounting in generating financial 
results and outlines areas for their harmonization in the current environment. The paper proposes ways to improve the 
organizational and methodological framework for financial results accounting, including the development of unified 
standards, the implementation of automated accounting systems, strengthening internal controls, and professional 
development. Implementing these measures will improve reporting transparency, ensure the comparability of accounting 
information, and enhance the sustainability of enterprise financial management. 

Keywords: financial accounting, tax accounting, financial results, accounting policy, temporary differences, tax 
base, methodological support, internal control, profit. 
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Косоногова Е. С.  

Ефименко Д. Л.  

Аннотация. Актуальность исследования обусловлена усложнением межотраслевых цепочек создания 
стоимости с участием лесопромышленного комплекса, полиграфии и смежных отраслей, а также ростом 
требований к устойчивости, экологической безопасности и управляемости материальных потоков. В условиях 
трансформации экономических моделей возрастает значение контроля как инструмента согласования интересов 
участников цепочек, обеспечения воспроизводимости ресурсов и минимизации системных рисков. В статье 
рассматриваются теоретико-методологические аспекты развития контроля в системе устойчивых цепочек 
создания стоимости, обосновывается необходимость многоуровневого подхода к контролю, включающего 
внутрифирменный, межфирменный, межотраслевой и институциональный уровни. Особое внимание уделяется 
аксиологическим основаниям контроля и его роли в разрешении противоречий между логикой креативного 
производства, коммерческими моделями бизнеса и принципами экономики цикла. Полученные выводы формируют 
основу для дальнейшего развития методологии комплексного контроля в стратегически значимых отраслях. 

Ключевые слова: устойчивые цепочки создания стоимости, контроль, лесопромышленный комплекс, 
полиграфия, смежные отрасли, экономика цикла, экологическая безопасность, аксиология контроля и управления 

Abstract. The relevance of the study is determined by the increasing complexity of intersectoral value chains 
involving the forestry complex, printing industry and related sectors, as well as by the growing requirements for 
sustainability, environmental safety and controllability of material flows. Under conditions of economic transformation, 
control becomes a key instrument for coordinating the interests of value chain participants, ensuring resource reproducibility 
and reducing systemic risks. The article examines theoretical and methodological aspects of control development within 
sustainable value chains and substantiates the necessity of a multi-level control approach, including intra-firm, inter-firm, 
intersectoral and institutional levels. Special attention is paid to the axiological foundations of control and their role in 
resolving contradictions between creative production logic, commercial business models and circular economic principles. 
The findings provide a basis for further development of comprehensive control methodology in strategically important 
industries. 

Keywords: sustainable value chains, control, forestry complex, printing industry, related industries, circular 
economy, environmental safety, management axiology 
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Аксенов Сергей Геннадьевич 

Туркменова Дина Маратовна 

Аннотация. В статье обосновывается необходимость вовлечения агропредприятий в просветительскую 
деятельность по противопожарной безопасности в прилегающих сельских поселениях. Подчёркивается, что 
географическая и функциональная близость аграрных объектов и населённых пунктов создаёт зону взаимной 
уязвимости, где пожар, возникший вне границ хозяйства, может нанести значительный ущерб производственной 
инфраструктуре, а возгорание на сельхозугодьях угрожает жилым домам. Анализируются причины антропогенных 
пожаров в сельской местности, включая традиционные практики сжигания растительных остатков и недостаток 
информированности населения. Рассматриваются эффективные форматы пропаганды — от работы с пожилыми 
жителями и школьниками до поддержки добровольных пожарных дружин и использования цифровых каналов 
коммуникации.  

Ключевые слова: пожарная безопасность, агропредприятия, сельские поселения, антропогенные пожары, 
пропаганда безопасности. 

Abstract. The article substantiates the need to involve agricultural enterprises in educational activities on fire safety 
in adjacent rural settlements. It is emphasized that the geographical and functional proximity of agricultural facilities and 
settlements creates a zone of mutual vulnerability, where a fire that has arisen outside the boundaries of the farm can cause 
significant damage to the production infrastructure, and a fire on farmland threatens residential buildings. The causes of 
anthropogenic fires in rural areas are analyzed, including traditional practices of burning plant residues and lack of public 
awareness. Effective propaganda formats are being considered, from working with elderly residents and schoolchildren to 
supporting volunteer fire brigades and using digital communication channels.  

Keywords: fire safety, agricultural enterprises, rural settlements, anthropogenic fires, safety propaganda. 
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Пищиков Геннадий Борисович

Платонов Алексей Александрович

Аннотация. Разработана рецептура натурального безалкогольного тонизирующего напитка на основе 
экстракта зелёного чая и клюквенного сиропа. Определены оптимальные дозы каждого компонента, обеспечивающие 
баланс вкусового восприятия и соблюдение требований ГОСТ Р 52844-2007. Физико-химический и 
органолептический анализ показал соответствие напитка установленным нормам. Органолептическая оценка 
подтвердила насыщенность вкуса. Несмотря на выявленные незначительные отклонения в содержании некоторых 
витаминов, общее качество напитка подтверждено проведёнными испытаниями. Предложенная технология 
представляет интерес для производителей функциональных напитков, ориентирующихся на растущие запросы 
потребителей к здоровому образу жизни и натуральным продуктам. 

Ключевые слова: тонизирующий напиток, экстракт зеленого чая, витаминный комплекс, пищевая 
ценность, таурин 

Abstract. A natural non-alcoholic tonic beverage based on green tea extract and cranberry syrup has been developed. 
The optimal doses of each component have been determined to ensure a balanced taste and compliance with the requirements 
of GOST R 52844-2007. The physical, chemical, and organoleptic analysis showed that the beverage meets the established 
standards. The organoleptic evaluation confirmed the richness of the taste. Despite the minor deviations in the content of 
certain vitamins, the overall quality of the beverage was confirmed by the conducted tests. The proposed technology is of 
interest to manufacturers of functional beverages, who are focused on the growing demand for a healthy lifestyle and natural 
products. 

Keywords: tonic drink, green tea extract, vitamin complex, nutritional value, taurine 
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Помозова Валентина Александровна 

Девяткин Дмитрий Иванович 

Аннотация. В статье рассматриваются современные биокаталитические подходы к производству солода 
из бобового сырья (горох, нут, чечевица, соя и др.). Традиционные процессы солодоращения, ориентированные на 
злаковые культуры, требуют адаптации для бобовых из-за особенностей их биохимического состава, включая 
высокое содержание белков, олигосахаридов, ингибиторов ферментов и полифенолов. Применение ферментных 
препаратов (протеаз, амилаз, пектиназ, целлюлаз, фитаз), микробных заквасок, а также технологий стимуляции 
эндогенной ферментной системы рассмотрено как ключевое направление для интенсификации гидролиза крахмала 
и некрахмальных полисахаридов, улучшения биодоступности питательных веществ и формирования целевых 
органолептических свойств бобового солода. Особое внимание уделено решению проблемы высокого содержания 
антинутриентов и специфического вкуса. Проанализированы стадии замачивания, проращивания и томления 
(сушка/обжарка). Сделан вывод о перспективности ферментативной модификации как инструмента для создания 
функциональных солодовых продуктов на растительной основе с улучшенной пищевой ценностью для 
безалкогольных напитков, пивоварения и пищевой промышленности. 

Ключевые слова: бобовый солод, биокатализ, гидролиз, антинутриенты, проращивание, ферментные 
препараты, ферментная модификация, растительное сырье. 

Abstract. The article discusses modern biocatalytic approaches to the production of malt from legumes (peas, 
chickpeas, lentils, soybeans, etc.). Traditional malting processes focused on cereals require adaptation for legumes due to the 
peculiarities of their biochemical composition, including a high content of proteins, oligosaccharides, enzyme inhibitors and 
polyphenols. The use of enzyme preparations (proteases, amylases, pectinases, cellulases, phytases), microbial starter cultures, 
as well as technologies for stimulating the endogenous enzyme system is considered as a key direction for intensifying the 
hydrolysis of starch and non-starch polysaccharides, improving the bioavailability of nutrients and the formation of targeted 
organoleptic properties of bean malt. Special attention is paid to solving the problem of high content of antinutrients and 
specific taste. The stages of soaking, germination and stewing (drying/roasting) are analyzed. It is concluded that enzymatic 
modification is promising as a tool for creating functional plant-based malt products with improved nutritional value for soft 
drinks, brewing and the food industry. 

Keywords: bean malt, biocatalysis, hydrolysis, antinutrients, germination, enzyme preparations, enzyme 
modification, vegetable raw materials. 
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Чеченихина Ольга Сергеевна, Старостина Анна Александровна 

Аннотация. Целью исследования являлось изучение влияния природных пребиотиков – антоцианов из 
малины и пектина из яблок – на пробиотическую активность ферментированных напитков на двух разных основах: 
симбиотической культуре бактерий и дрожжей (SCOBY) и кокосовом молоке с молочнокислыми бактериями. Было 
приготовлено шесть образцов: контрольные и опытные с добавлением фруктовых пюре. Для оценки использовались 
органолептические, физико-химические (pH, массовая доля сухих веществ, газированность) и микробиологические 
методы, включая оценку устойчивости к солям желчных кислот. Результаты показали, что добавление 
пребиотиков стимулировало метаболическую активность микроорганизмов. В SCOBY-напитках кислотность 
опытных образцов была значительно выше: pH снизился до 1,58-1,67 против 1,94 в контроле. Уровень 
газированности увеличился с 3,2 балла до 4,0-4,5. В напитках на кокосовом молоке также наблюдалось снижение pH 
(до 3,94-4,15 против 4,28) и появление газированности. Органолептическая оценка показала улучшение 
вкусоароматических свойств опытных образцов, особенно с малиной. Полученные данные подтверждают, что 
внесение фруктовых пребиотиков эффективно усиливает пробиотическую активность и улучшает 
потребительские свойства ферментированных напитков. 

Ключевые слова: ферментированные напитки, пробиотики, пребиотики, SCOBY, растительное молоко, 
антоцианы, пектин, кислотность, органолептика, функциональные продукты. 

Abstract. The aim of the study was to investigate the effect of natural prebiotics – anthocyanins from raspberries 
and pectin from apples – on the probiotic activity of fermented beverages on two different bases: symbiotic culture of bacteria 
and yeast (SCOBY) and coconut milk with lactic acid bacteria. Six samples were prepared: control and experimental with the 
addition of fruit purees. Organoleptic, physical-chemical (pH, mass fraction of solids, carbonation) and microbiological 
methods were used for evaluation, including the assessment of resistance to bile salts. The results showed that the addition of 
prebiotics stimulated the metabolic activity of microorganisms. In SCOBY drinks, the acidity of the experimental samples 
was significantly higher: the pH decreased to 1.58-1.67, compared to 1.94 in the control. The level of carbonation increased 
from 3.2 points to 4.0-4.5. In coconut milk-based drinks, there was also a decrease in pH (to 3.94-4.15, compared to 4.28) and 
the appearance of carbonation. The organoleptic evaluation showed an improvement in the taste and aroma properties of the 
experimental samples, especially those with raspberries. The obtained data confirm that the addition of fruit prebiotics 
effectively enhances the probiotic activity and improves the consumer properties of fermented beverages. 

Keywords: fermented beverages, probiotics, prebiotics, SCOBY, plant milk, anthocyanins, pectin, acidity, 
organoleptic properties, and functional foods. 
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Астанова Саламат Ураимовна  

Алишева Перизат Култаевна 

Бакытбеков Бексултан Бакытбекович 

 

        Аннотация. В статье рассматриваются актуальные направления совершенствования организации и 
методического обеспечения учета расчетов по оплате труда, а также анализа эффективности использования 
трудовых ресурсов на современном предприятии.  В качестве перспективных направлений модернизации 
предлагается разработка единых стандартов учета заработной платы, внедрение специализированных 
информационно-аналитических систем, интеграция кадровых и бухгалтерских процессов, а также повышение 
профессиональных компетенций работников, занимающихся расчетами по оплате труда. 

Ключевые слова: расчёты по оплате труда, учет заработной платы, трудовые ресурсы, анализ 
эффективности труда, кадровая политика, автоматизация учёта, методическое обеспечение. 
        Abstract. This article examines current areas for improving the organization and methodological support for payroll 
accounting, as well as analyzing the efficiency of labor resource utilization at a modern enterprise. Promising areas for 
modernization include the development of unified payroll accounting standards, the implementation of specialized 
information and analytical systems, the integration of HR and accounting processes, and the enhancement of the professional 
competencies of employees involved in payroll calculations. 

Keywords: payroll accounting, employee payments, labor resources, labor efficiency, accounting automation, 
methodological support. 
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Зова Виктория Анатольевна 

Аннотация. В статье представлена связь между категориями «риск» и «неопределённость» с точки зрения 
возможности их количественной оценки и причинно следственной зависимости. Неопределённость выражена, как 
обуславливающий фактор возникновения риска, с характерной изменчивостью и нестабильностью экономических 
процессов. Проведена классификация состояния логистической системы предприятия и характера изменения 
управленческих решений в зависимости от изменения ситуации неопределённости.   

Ключевые слова: неопределённость, логистические системы, риск, факторы. 
Abstract. This article presents the relationship between the categories of "risk" and "uncertainty" in terms of their 

quantitative assessment and cause-and-effect relationship. Uncertainty is expressed as a risk-generating factor, characterized 
by the variability and instability of economic processes. A classification is provided of the state of an enterprise's logistics 
system and the nature of changes in management decisions depending on changes in uncertainty. 

Keywords: uncertainty, logistics systems, risk, factors. 
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Рожнов Евгений Дмитриевич

Неклюдов Антон Андреевич 

Аннотация. Современное производство портвейнов и других специальных вин сталкивается с растущим 
экономическим и экологическим давлением. Рост цен на энергоносители и сырьё, ужесточение законодательства и 
изменение потребительских предпочтений в сторону устойчивости заставляют производителей искать 
инновационные пути оптимизации. В данном контексте модель циркулярной экономики, направленная на создание 
безотходного производства, рассматривается не как тренд, а как стратегическая необходимость. Статья 
посвящена анализу экономических предпосылок и прямых выгод от внедрения циркулярных принципов в 
производстве портвейнов. Детально классифицируются ключевые технологические этапы, генерирующие 
вторичные продукты – виноградные выжимки, дрожжевые осадки и виннокислые соли. Для каждого вида отходов 
предложены конкретные, технологически обоснованные пути монетизации: производство виноградного масла и 
полифенольных экстрактов из выжимок, кормовых добавок и пищевых ингредиентов из дрожжей, винной кислоты 
из битартрата калия. Подчёркивается комплексный экономический эффект, включающий не только прямые 
доходы от новых продуктов и экономию на утилизации, но и стратегические преимущества – усиление бренда за 
счёт «зелёного» позиционирования и снижение регуляторных рисков. Статья также идентифицирует 
потенциальные барьеры для внедрения (высокие капитальные затраты, кадровый дефицит, логистические и 
регуляторные сложности) и намечает пути их преодоления. Делается вывод, что переход к циркулярной модели 
является императивом для долгосрочной конкурентоспособности производителей на глобальном рынке. 

Ключевые слова: циркулярная экономика, портвейн, специальные вина, экономическая эффективность, 
технология виноделия, переработка отходов виноделия, устойчивое развитие, рентабельность, себестоимость, 
виноградные выжимки. 

Abstract. Modern production of port and other specialty wines is facing growing economic and environmental 
pressure. Rising energy and raw material prices, stricter legislation, and shifting consumer preferences toward sustainability 
are forcing producers to seek innovative optimization strategies. In this context, a circular economy model aimed at creating 
waste-free production is viewed not as a trend, but as a strategic necessity. This article analyzes the economic prerequisites 
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and direct benefits of implementing circular principles in port production. The key process steps generating secondary 
products—grape pomace, yeast sediment, and tartaric salts—are classified in detail. Specific, technologically sound 
monetization pathways are proposed for each type of waste: the production of grape oil and polyphenolic extracts from pomace, 
feed additives and food ingredients from yeast, and tartaric acid from potassium bitartrate. The comprehensive economic 
impact is emphasized, including not only direct revenues from new products and savings on disposal costs, but also strategic 
advantages such as brand strengthening through "green" positioning and reduced regulatory risks. The article also identifies 
potential barriers to implementation (high capital costs, labor shortages, logistical and regulatory challenges) and outlines 
ways to overcome them. It concludes that the transition to a circular model is imperative for the long-term competitiveness of 
manufacturers in the global market. 

Keywords: Circular economy, port wine, specialty wines, economic efficiency, winemaking technology, winemaking 
waste recycling, sustainable development, profitability, cost price, grape pomace. 
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Косоногова Е.С. 

Аннотация. В статье рассматривается экономика замкнутого цикла как развивающийся научный дискурс, 
оказывающий комплексное воздействие на отраслевые производственные системы и цепочки создания стоимости. 
Целью исследования является выявление ограничений и противоречий дискурса экономики замкнутого цикла в 
контексте развития производственных цепочек и распределения добавленной стоимости, а также обоснование 
направлений расширения исследовательской повестки в данной области. На основе анализа современных 
исследовательских трендов выявлены дисбалансы в развитии научного дискурса экономики цикла, выражающиеся в 
доминировании общетеоретических исследований при недостаточном внимании к рискам и ограничениям 
практической реализации. Показано, что дискурс экономики цикла в ряде случаев формирует структурные 
ограничения для развития сложных производственных систем, влияя на технологическое и ассортиментное 
разнообразие, конкурентную среду и распределение добавленной стоимости. Обоснована необходимость расширения 
исследовательской повестки за счёт включения аксиологических, институциональных, производственно-
технологических и геоэкономических аспектов анализа экономики замкнутого цикла. 

Ключевые слова: экономика замкнутого цикла; дискурс экономики цикла; цепочки создания стоимости; 
целлюлозно-бумажная промышленность; полиграфия; креативные индустрии; устойчивое развитие; 
институциональные ограничения. 

Abstract. The article examines the circular economy as an evolving scientific and regulatory discourse that exerts a 
complex influence on production systems and value chains. Based on an analysis of current research trends, imbalances in 
the development of the circular economy discourse are identified, manifested in the predominance of general theoretical and 
technology-oriented studies and the insufficient consideration of risks and limitations associated with its practical 
implementation.  

It is shown that the circular economy discourse may generate structural constraints on the development of complex 
production systems, affecting technological and product diversity, competitive conditions, and the distribution of value added. 
The study substantiates the need to expand the research agenda by incorporating axiological, institutional, production-
technological, and geo-economic dimensions into the analysis of the circular economy.  

Keywords: circular economy; circular economy discourse; value chains; pulp and paper industry; printing industry; 
creative industries; sustainable development; institutional constraints. 
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Абдиев Мурат Журатович 

Чекиргозова Гулбара Аданбаевна 

Арипов Ниязали Турдалиевич  

Аннотация. В данной научной статье на основе изучения сущности и цели исламского земледелия, 
определены основные принципы и направления его развития, вклад мусульман в развитие сельскохозяйственных 
технологий, исторические аспекты его развития, аренда земли, партнерство в животноводстве и исламские 
принципы рационального использования земельных ресурсов. Авторы пытаются разработать конкретные 
предложения по развитию исламского принципа земледелия в контексте устойчивого развития сельских 
территорий. На основе результатов исследования обосновываются теоретические и методологические основы 
состояния и перспективы развития исламского принципа земледелия, а также предлагаются практические 
рекомендации.  

Ключевые слова: исламское сельское хозяйство, ислам, принципы, эффективность, концепция, земля, 
рента, ресурсы, животноводство, фактор. 

Abstract. This research article, based on a study of the essence and purpose of Islamic agriculture, identifies the 
main principles and directions of its development, the contribution of Muslims to the development of agricultural 
technologies, the historical aspects of its development, land leasing, partnerships in livestock farming, and Islamic principles 
of rational land use. The authors attempt to develop specific proposals for the development of Islamic agriculture in the context 
of sustainable rural development. Based on the research results, the theoretical and methodological foundations of the current 
status and development prospects of Islamic agriculture are substantiated, and practical recommendations are offered. 

Keywords: Islamic agriculture, Islam, principles, efficiency, concept, land, rent, resources, livestock, factor. 
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